- -« Un discours peut charmer et persuader toute une foule, s'il a été rédigé avec art, même s'il ne dit pas la vérité » (Gorgias). → Puissance persuasive de la parole, « charme ».
- -« Il y a dans la Grèce archaïque des fonctions privilégiées qui ont la « Vérité » pour attribut, comme certaines espèces naturelles ont pour elles la nageoire ou l'aile. Poètes inspirés, devins, rois de justice, sont d'emblée « maîtres de vérité ». dès son apparition, le philosophe prend la relève de ces types humains » (Marcel Détienne, Les maîtres de vérité dans la Grèce archaïque, p. 145).
- -Socrate : Appelles-tu penser la même chose que moi ?-Théétète : Qu'appelles-tu ainsi ?
- -Un discours que l'âme se tient à elle-même et qu'elle entretient elle-même sur les choses qu'il lui arrive d'examiner... elle ne fait rien d'autre que dialoguer avec elle-même, se faisant les demandes et les réponses, affirmant et niant » (Théétète).
- -Disruption : « L'acte de la découverte a un aspect disruptif et un aspect constructif. Il faut qu'il brise les structures de l'organisation mentale afin d'agencer une synthèse nouvelle » (Arthur Koestler, Le cri d'Archimède).
- « Lorsque vous prenez en main votre iPad, celui-ci devient un véritable prolongement de vous-même. C'est l'idée même qui a présidé à sa conception novatrice... Avec lui, tout devient si instinctif, comme surfer sur le Web, consulter ses e-mails, regarder un film ou lire un livre, que vous allez vous demander comment vous avez pu faire autrement jusqu'à présent » (Cité par O. Rey, *Nouveau dispositif dans la fabrique du dernier homme*, Conférence, n° 34, p. 367).
- « Le premier penseur du prolétariat qui pense le prolétariat sans le penser... mais qui déjà le donne à penser, c'est Platon » (*Pour une nouvelle critique de l'économie politique*, p. 43).
- « Le prolétariat n'est pas la classe ouvrière. Tout le marxisme a mésinterprété Marx en les confondant » (Id. p. 56).
- « Dans la manufacture et le métier, l'ouvrier se sert de son outil, dans la fabrique, il sert la machine » (Marx, Le Capital).
- -« L'homme de la société hyperindustrielle, c'est-à-dire de la société de contrôle, voit une part toujours plus grande de ses comportements sociaux pris en charge par le système techno-économique, en sorte qu'il se trouve toujours plus dépossédé d'initiatives et de responsabilités, tandis qu'il ne cesse d'être infantilisé (et par là même coupé de ses enfants, qui ne trouvent plus en lui *aucune* autorité) par les industries culturelles qui ont pour fonction de lui faire adopter de nouveaux « modes de vie » qui sont essentiellement des *modes d'emploi* remplaçant et court-circuitant ses savoir-vivre » (*Réenchanter le monde*, p. 66).
- « Ce qui est consommé ne peut être adopté, puisque au contraire cela doit être d'emblée jetable » (Ph. P. 253).
- « Le marché a remplacé la philia » (*Télécratie*, p. 76).
- « L'hypomnématon peut... soit prolétariser la psyché qu'il affecte, soit individuer cette psyché » (*Eco pol.* p. 60).

- « Les grandes bibliothèques, rassemblant des millions d'ouvrages... sont devenues des lieux non de rassemblement du savoir, mais des lieux témoignant de l'impossibilité de rassembler le savoir, des lieux de la disproportion, écrasants pour des êtres humains complétement dépassés par l'ensemble de ce qu'ils ont élaboré et entreposé... » (O. Rey, Conférence, n° 34, p. 373).
- « A cette prolifération, la numérisation n'apporte aucun remède...une chance nous était donnée de nous ressaisir, de repenser ce qui vaut d'être écrit, imprimé, catalogué, conservé. La numérisation et la miniaturisation, en permettant de stocker une encyclopédie sur un DVD, est une façon de refuser cette chance, de permettre au processus cancéreux de se poursuivre. La tablette de lecture est un instrument de survie dans un monde devenu inhabitable au fur et à mesure qu'on inventera de tels moyens d'y survivre » (Id. p. 374).
- « ...à la condition que la cité consente à faire l'effort et l'investissement indispensables pour que la technique qui crée de la dissociation devienne au contraire l'organisation d'un nouveau dispositif d'association » (*Tél.* p. 33).
- « Nous ne maîtrisons pas la nature des hypomnémata qui s'imposent à nous comme « ce à quoi il faut s'adapter » alors qu'il faudrait les adopter ».
- « Les appareils psychiques ne peuvent pas se socialiser sans passer par les pharmaka qui constituent le système technique » (*Ph.* p.185).
- « le capitalisme, au XX°/s a fait de la libido sa principale énergie » (Réench. p. 29).

Pascal: « Sans examiner toutes les occupations particulières, il suffit de les comprendre sous le divertissement » 137B).

- -« La liquidation de toutes les relations de dépendance qui étaient créées par les organisations de la fidélité est devenue le mot d'ordre du libéralisme » (*Ph.*p. 106).
- -« Il ne s'agit pas seulement ni essentiellement d'y vendre de ces boissons saturées de sucre, mais d'y créer cette habitude de consommation en groupe ».
- « école, lycée université sont en ruine »... « danger porté au niveau mondial »... « sentiment apocalyptique sans dieu »...Dans de telles conditions, une socialisation harmonieuse des technologies transformationnelles est inconcevable »... « immense bêtise systémique » ... « le destin d'Artem deviendra la norme : ce sera la norme de l'enfant jetable »... « désenchantement du monde »... « machines à produire le pire ».
- -« La question n'est pas pour autant de dénoncer l'industrie, bien au contraire : l'avenir est du côté d'une nouvelle forme d'industrie ».
- -« Nous nous trouvons confrontés à une situation de radicalisation absolue de la question pharmacologique » (*Ph.* p. 253).
- -Platon : « le genre humain ne mettra pas fin à ses maux avant que la race de ceux qui, dans la rectitude et la vérité, s'adonnent à la philosophie n'ait accédé à l'autorité politique ou que ceux qui sont au pouvoir dans les cités ne s'adonnent à la philosophie, en vertu de quelque dispensation divine » ; l'important est l'idée de « quelque dispensation divine » (Lettre VII).